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LA TERZA DECLINAZIONE 

 
 

La terza declinazione rappresenta un insieme particolarmente ricco e articolato di nomi; infatti, 

comprende la maggior parte dei sostantivi maschili, femminili e neutri del lessico latino. I nomi 

della terza declinazione si caratterizzano per: 

• la varietà di terminazioni al nominativo singolare; 

• la terminazione fissa in -is del genitivo singolare. 

Ecco il prospetto delle possibili terminazioni dei nomi della terza declinazione: 

 

 SINGOLARE PLURALE 

 mas. e fem. neutro mas. e fem. neutro 

nominativo varia varia - ēs - ă (-ĭă) 

genitivo - ĭs - ĭs - um (-ĭŭm) - um (-ĭŭm) 

dativo - ī - ī - ĭbŭs - ĭbŭs 

accusativo - ĕm (-ĭm) = nominativo - ēs (-īs) - ă (-ĭă) 

vocativo = nominativo = nominativo - ēs - ă (-ĭă) 

ablativo - ĕ (-ī) - ĕ (-ī) - ĭbŭs - ĭbŭs 

 

Hanno terminazioni identiche: 

• nominativo e vocativo singolari (maschili e femminili); 

• nominativo, accusativo, vocativo plurali (maschili e femminili); 

• nominativo, accusativo e vocativo singolari (neutri); 

• dativo e ablativo plurali (maschili, femminili e neutri). 

 

 

NOMI PARISILLABI, IMPARISILLABI E I TRE GRUPPI DELLA TERZA DECLINAZIONE 
I nomi della terza declinazione si dividono in tre gruppi che si differenziano fra loro: 

• per le terminazioni dell’ablativo singolare (-e/-i); 

• per le terminazioni del genitivo plurale (-um/-ium); 

• per le terminazioni del nominativo, accusativo e vocativo neutro plurale (-a/-ia). 

Per stabilire a quale gruppo appartiene un nome occorre tenere presente la distinzione tra nomi 

parisillabi e nomi imparisillabi: 

• sono parisillabi i nomi che hanno lo stesso numero di sillabe al nominativo e al genitivo 

singolari (come mater, matris); 

• sono imparisillabi i nomi che al genitivo singolare hanno una o due sillabe in più rispetto 

all’uscita del nominativo (come rex, regis). 

 

 

IL PRIMO GRUPPO 
Il primo gruppo comprende nomi imparisillabi, di genere maschile, femminile e neutro con una 

sola consonante davanti all’uscita -is del genitivo singolare. Essi hanno: 

• l’ablativo singolare in -ĕ; 

• il genitivo plurale in -ŭm; 

• il nominativo, l’accusativo e il vocativo neutri plurali in -ă. 
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PASTOR, PASTORIS, il pastore (maschile) 

 Singolare Plurale 
nominativo pastor il pastore pastor - es i pastori 

genitivo pastor - is del pastore pastor - um dei pastori 

dativo pastor - i al pastore pastor - ibus ai pastori 

accusativo pastor - em il pastore pastor - es i pastori 

vocativo pastor o pastore pastor - es o pastori 

ablativo pastor - e con il pastore pastor - ibus con i pastori 

 

NOMEN, NOMINIS, il nome (neutro) 

 Singolare Plurale 
nominativo nomen il nome nomin - a i nomi 

genitivo nomin - is del nome nomin - um dei nomi 

dativo nomin - i al nome nomin - ibus si nomi 

accusativo nomen il nome nomin - a i nomi 

vocativo nomen il nome nomin - a o nomi 

ablativo nomin - e con il nome nomin - ibus con i nomi 

 

 

IL SECONDO GRUPPO 
Il secondo gruppo comprende nomi parisillabi, di genere maschie e femminile e imparisillabi di 

genere maschile, femminile e neutro con due consonanti davanti all’uscita in -is del genitivo 
singolare. Essi hanno: 

• l’ablativo singolare in -ĕ; 

• il genitivo plurale in -ĭŭm; 

• il nominativo, l’accusativo e il vocativo neutri plurali in -ă. 

 

CLADES, CLADIS, la sconfitta (parisillabo)  

 Singolare Plurale 
nominativo clad - es la sconfitta clad - es le sconfitte 

genitivo clad - is della sconfitta clad - ium delle sconfitte 

dativo clad - i alla sconfitta clad - ibus alle sconfitte 

accusativo clad - em la sconfitta clad - es le sconfitte 

vocativo clad - es o sconfitta clad - es o sconfitte 

ablativo clad - e con la sconfitta clad - ibus con le sconfitte 

 

 

MONS, MONTIS, il monte (imparisillabo) 

 Singolare Plurale 
nominativo mons il monte mont - es  i monti 

genitivo mont - is del monte mont - ium dei monti 

dativo mont - i al monte mont - ibus ai monti 

accusativo mont - em il monte mont - es i monti 

vocativo mons o monte mont - es o monti 

ablativo mont - e con il monte mont - ibus con i monti 
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OS, OSSIS, l’osso (imparisillabo) 

 Singolare Plurale 
nominativo os l’osso oss - a le ossa 

genitivo oss - is dell’ osso oss - ium delle ossa 

dativo oss - i all’ osso oss - ibus alle ossa 

accusativo os l’osso oss - a le ossa 

vocativo os o osso oss - a o ossa 

ablativo oss - e con l’ osso oss - ibus con le ossa 

 

 

IL TERZO GRUPPO 
Il terzo gruppo comprende nomi neutri, sia parisillabi sia imparisillabi, uscenti al nominativo 
singolare in -e, -al, -ar e al genitivo singolare rispettivamente in -is, -alis, -aris. Essi hanno: 

• l’ablativo singolare in -ī; 

• il genitivo plurale in -ĭŭm; 

• il nominativo, l’accusativo e il vocativo neutri plurali in -ĭă. 

 

MARE, MARIS, il mare 

 Singolare Plurale 
nominativo mare il mare mar - ia i mari 

genitivo mar - is del mare mar - ium dei mari 

dativo mar - i al mare mar - ibus ai mari 

accusativo mare il mare mar - ia i mari 

vocativo mare o mare mar - ia o mari 

ablativo mar - i con il mare mar - ibus con i mari 

 

 
PARTICOLARITÀ DELLA TERZA DECLINAZIONE 

• Nomi del primo gruppo con genitivo plurale in -ium. Alcuni nomi del primo gruppo presentano 

la terminazione del genitivo plurale in -ium (anziché -um). I più frequenti sono: 
 

  GENITIVO PLURALE 

dos, dotis, f. dote dot - ium 

faux, faucis, f. fauce fauc - ium 

fraus, fraudis, f. frode fraud - ium 

lis, litis, f. lite lit - ium 

mus, muris, m. topo mur - ium 

nix, nivis, f. neve niv - ium 

 

• Nomi del secondo gruppo con genitivo plurale in -um. Alcuni nomi del secondo gruppo, pur 

essendo parisillabi, presentano la terminazione del genitivo plurale in -um (anziché -ium). I più 

frequenti sono: 
 

  GENITIVO PLURALE 

canis, canis, m. cane can - um 

frater, fratris, m. fratello fratr - um 
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iuvenis, iuvenis, m. giovane iuven - um 

mater, matris, f. madre matr - um 

pater, patris, m. padre patr - um 

senex, senis, m. vecchio sen - um 

 

• Nomi con entrambe le uscite del genitivo plurale (-ium/-um). Presentano entrambe le uscite al 

genitivo plurale i seguenti nomi: 
 

  GENITIVO PLURALE 

adulescens, adulescentis, m. giovane adulescent - ium/um 

mensis, mensis, m. mese mens - ium/um 

parens, parentis, m. genitore parent - ium/um 

 

• Particolarità della flessione. Esistono alcuni sostantivi che presentano una flessione irregolare. 

Ecco i principali: 
-  bos, bovis, m./f. (bue, vacca): al singolare è regolare, mentre al plurale si declina: boves, 

boum, bobus (bubus), boves, boves, bobus (bubus). 

 

-  iecur, iecoris, n. (fegato): presenta una declinazione regolare, ma frequenti sono le forme 

alternative da altri due temi: 

 

 
 
 
 
 
 

-  iugerum, iugeri, n. (iugero): al singolare segue la seconda declinazione e al plurale la terza 

(iugera, iugerum, iugeribus, iugera, iugera, iugeribus). 

 

-  sus, suis, m./f, (porco, scrofa): nel dativo e ablativo plurali presenta le due forme 

subus/suibus. 

 

-  vas, vasis, n. (vaso): al singolare segue la terza declinazione e al plurale la seconda (vasa, 

vasorum, vasis, vasa, vasa, vasis). 

 

-  vis, roboris, f. (forza, violenza): è un nome difettivo che per le forme del genitivo e del dativo 

singolari ricorre al sostantivo neutro robur, roboris (quercia, forza). Ne risulta la seguente 

declinazione: al singolare vis, roboris, robori, vim, vis, vi; al plurale vires, virium, viribus, vires, 

vires, viribus. 

 

Alcuni nomi invece si flettono regolarmente ma a partire da un tema del genitivo diverso da quello 

del nominativo: 

-  caro, carnis, f. (carne): tema carn- al genitivo. 

 

genitivo singolare iecinoris/iocineris 

dativo singolare iecinori/iocineri 

ablativo singolare iecinore/iocinere 

nominativo/accusativo plurale iecinora/iocinera 

genitivo plurale iecinorum/iocinerum 

dativo/ablativo plurale iecinoribus/iocineribus 
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-  femur, femoris, n. (femore, coscia): si declina regolarmente, ma nel genitivo singolare 

preferisce la forma feminis, mentre al plurale, accanto alla declinazione regolare, presenta le 

forme femina, feminum, feminibus, femina, femina, feminibus. 

 

-  iter, itineris, n. (viaggio, marcia): tema itiner- al genitivo. 

 

-  Iuppiter, Iovis, m. (Giove, Zeus): si declina solo al singolare: Iuppiter, Iovis, Iovi, Iovem, 

Iuppiter, Iove. 

 

 

• Accusativo singolare in -im e ablativo singolare in -i. Vi sono alcuni nomi (comuni e geografici) 

della terza declinazione con il tema in -i che presentano l’accusativo singolare in -im e l’ablativo 

singolare in -i.  

 

  ACCUSATIVO 
SINGOLARE 

ABLATIVO 
SINGOLARE 

puppis,-is poppa pupp - im pupp -i 

sitis, -is sete sit - im sit - i 

tussis,-is tosse tuss - im tuss - i 

vis, roboris forza v - im v - i 

Neapolis,-is Napoli Neapol - im Neapol -i 

Tiberis,-is Tevere Tiber - im Tiber - i 

buris,-is timone dell’aratro bur - im bur - i 

ravis,-is raucedine rav - im rav- i 

 

 

• Alternanza tra le forme -em/-im ed -e/-i. Vi sono anche nomi che oscillano tra le forme  

-em/-im per l’accusativo singolare ed -e/-i per l’ablativo singolare, come: 

 

  ACCUSATIVO 
SINGOLARE 

ABLATIVO 
SINGOLARE 

navis,-is nave nav -em/im nav - e/i 

turris,-is torre turr - em/im turr - e/i 

febris,-is febbre febr - em/im febr - e/i 

securis,-is ascia secur - em/im secur - e/i 

 

Il nome ignis,-is (fuoco) presenta un ablativo singolare in -e (ign-e), ma in frasi idiomatiche 

particolari presenta sempre la forma in -i (ferro ignique, mettere a ferro e a fuoco). 

 

• Accusativo plurale in -is. A volte i nomi del secondo gruppo presentano, soprattutto nei testi 

poetici e nella prosa di alcuni autori classici, l’accusativo plurale maschile e femminile in -is, 

anziché regolarmente in -es. 

 

• Singularia e pluralia tantum. Esistono sostantivi che hanno solo il singolare (singularia tantum) 

oppure solo il plurale (pluralia tantum). Di questi ricordiamo i principali: 
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SINGULARIA TANTUM 

aes alienum, aedis alieni debiti 

lac, lactis latte 

pietas, pietatis pietà 

senectus, senectutis vecchiaia 

sitis, sitis sete 

supellex, supellectilis suppellettile 

ver, veris primavera 

vespr, vesperis sera 

proles, prolis prole 

plebs, plebis plebe 

indoles, indolis indole 

sanguis, sanguinis sangue 

 

PLURALIA TANTUM 

Ambarvalia, -ium gli Ambarvali 

Bacchanalia,-ium i Baccanali 

Lupercalia,-ium i Lupercali 

Saturnalia,-ium i Saturnali 

Alpes,-ium le Alpi 

Cyclades,-ium le Cicladi 

Gades,-ium Cadice 

Sardes,-ium Sardi 

Manes,-ium i Mani 

Optimates,-ium gli ottimati 

Penates,-ium i Penati 

Quirites,-ium i Quiriti 

fides,-ium la lira, cetra 

fores,-ium la porta (a due battenti) 

moenia,-ium le mura 

viscera,-um le viscere 

 

 

• Nomi con significato diverso al singolare e al plurale. Alcuni nomi presentano due significati 

diversi al singolare e al plurale: 

 

SINGOLARE PLURALE 

aedis,-is tempio aedes,-ium casa 

carcer,-eris carcere carceres,-um cancelli 

facultas,-atis facoltà facultates,-um sostanze 

finis,-is confine fines,-ium territorio 

naris,-is narice nares,-ium naso 

ops, opis aiuto opes,-um ricchezze 

pars, partis parte partes,-ium partiti 

sal, salis sale sales,-ium arguzie 

 


